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ОПЫТ ПЕРЕХОДА КИТАЯ К «ЗЕЛЕНОЙ» ЭКОНОМИКЕ И 

ВОЗМОЖНОСТИ ЕГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ В УЗБЕКИСТАНЕ 

Сергей Александрович ВОРОНИН1, д. э. н., 

Абдукадыр Аманович КАДЫРОВ2, к.э.н., 
1Кафедра «Цифровая экономика и финансы» Ташкентского филиала РЭУ 

им. Г.В. Плеханова, 

Фискальный отдел Института бюджетно-налоговых исследований, 

г. Ташкент, Узбекистан 

Адрес для корреспонденции: С.А. Воронин, Ташкент, ул. Навнихол-3, дом 14, кв.37 

Т.: +998 90 1782925. E-mail: sergey_voronin63@yahoo.com 
2Совместный факультет Ташкентского государственного транспортного университета и 

Белорусского национального технического университета, 

г. Ташкент, Узбекистан 

 
Аннотация 

В статье рассмотрены актуальные вопросы перехода Китая и Узбекистана к «зеленой» 

экономике. Показаны основные институты и принятые меры по сокращению выбросов 

загрязняющих веществ. Выявлены предпосылки ухудшения состояния окружающей среды в  

Китае. Изучены нормативно-правовые акты, принятые в этой стране в целях сокращения 

выбросов загрязняющих веществ. Определены финансовые санкции и меры ответственности 

к предприятиям, которые осуществляют выбросы сверх установленных норм. 

Рассмотрены особенности решения экологических вопросов в Республике 

Узбекистан. Выявлены основные приоритеты по переходу республики к «зеленой» 

экономике. Особое внимание уделено деятельности свободных экономических зон, в 

которых предприятия не всегда соблюдают экологические нормативы. Выявлена 

институциональная база, создающая предпосылки для перехода страны к «зеленой» 

экономике. 

Рассмотрены научные подходы к экологическому налогообложению и их 

использованию в Узбекистане. Обоснованы предложения по использованию экологических  

налогов и механизма торговли квотами на выбросы загрязняющих веществ в национальной  

экономике. Обоснованы рекомендации по сокращению выбросов загрязняющих веществ в  

экономике Узбекистана. 

Ключевые слова 

«Зеленая» экономика, экологическое налогообложение, компенсационные платежи,  

налоговые стимулы, квоты за выбросы, окружающая среда. 
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EXPERIENCE OF CHINA'S TRANSITION TO «GREEN» ECONOMY AND 

THE POSSIBILITY OF ITS USE IN UZBEKISTAN 

Sergey A. VORONIN1, Doctor of Economic Sciences, 

Abdukadir A. KADIROV2, PhD in Economics, 
1Chief Specialist of the Institute of Fiscal Research 

Prof. Tashkent branch of PRUE named after G.V. Plekhanov 

Address for correspondence: S.A. Voronin, 100164, Tashkent, Navnihol-3, 37. 

Т.: +998 90 1782925. E-mail: sergey_voronin63@yahoo.com 
2Joint faculty of Tashkent State Transport University and Belarusian National Technical University, 

Tashkent, Uzbekistan 

 
Abstract 

The article deals with topical issues of the transition of China and Uzbekistan to a «green» 

economy. The main institutions and measures taken to reduce pollutant emissions are shown. The 

prerequisites for the deterioration of the environment in China have been identified. The legal acts  

adopted in this country in order to reduce emissions of pollutants are studied. Financial sanctions  

and liability measures are defined for enterprises that carry out emissions in excess of the 

established norms. 

The features of solving environmental issues in the Republic of Uzbekistan are considered. 

The main priorities for the transition of the republic to a «green» economy are identified. Particular 

attention is paid to the activities of free economic zones, in which enterprises do not always comply 

with environmental standards. An institutional framework has been identified that creates the 

prerequisites for the country's transition to a «green» economy. 

Scientific approaches to environmental taxation and their use in Uzbekistan are considered. 

Substantiated proposals for the use of environmental taxes and the mechanism of trading in quotas 

for emissions of pollutants in the national economy. Substantiated recommendations for reducing 

emissions of pollutants in the economy of Uzbekistan. 

Keywords 

«Green» economy, environmental taxation, compensation payments, tax incentives, 

emissions allowances, environment. 
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Аннотация 

Статья посвящена актуальной проблеме формирования отраслевой методики 

рейтингования коммерческих банков по принципам ESG, необходимой для 

функционирования и регулирования банковского сектора в условиях растущего значения  

задачи достижения «17 целей устойчивого развития ООН» (ЦУР). Стратегия достижения  

этих целей на тактическом уровне реализуется во множестве версий новых стандартов и  

принципов ведения бизнеса, стимулирующих следование ЦУР, которые необходимо 

выработать с учетом отраслевой специфики видов деятельности. Российский банковский  

сектор пассивно наблюдает за внедрением количественных оценок достижений бизнеса в  

сфере ЦУР, и это ослабляет конкурентоспособность и финансового сектора, и, как следствие, 

реального сектора экономики, обслуживаемого коммерческими банками. В статье 

обосновывается необходимость адаптации действующих методик количественных 

факторных оценок соответствия банковского бизнеса «критериям устойчивого развития» на  

примере трансформации методики рейтингов ESG в российской практике. 
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Цели устойчивого развития, рейтинг ESG, «зеленый» банк. 
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Abstract 

The article is devoted to the actual problem of forming a sectoral methodology for rating 

commercial banks according to ESG principles, which is necessary for the functioning and 

regulation of the banking sector in conditions of the increasing importance of the task of achieving 

the «17 UN Sustainable Development Goals» (SDGs). The strategy to achieve these goals at the 

tactical level is implemented in many versions of new standards and business principles that 

incentives to follow the SDGs, which need to be developed taking into account the sectoral 

specifics of activities. The Russian banking sector passively observes the introduction of 

quantitative assessments of business achievements in the area of the SDGs, and this weakens the 

competitiveness of both the financial sector and, as a consequence, the real sector of the economy 

served by commercial banks. The article substantiates the necessity of adaptation of existing 

methods of quantitative factor assessments of banking business compliance with «sustainable 

development criteria», on the example of transformation of ESG rating methodology in Russian  

practice. 

Keywords: sustainable development goals, ESG rating, «green bank». 
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Аннотация 

В «Группе 20» вопрос финансирования энергоперехода был включен в повестку дня в 

формате политически и экологически мотивированного дискурса. Мы анализируем 

хронологию развития дискуссии по энергопереходу, процесс ее организации и управления.  

Основной вопрос исследования – выдерживают ли ожидания, воплощенные в планах 

«Группы 20» по организации и финансированию энергоперехода, проверку временем. 

Основной вывод – политика в области энергоперехода не является эффективной, не 

достигает поставленных целей и слабо адаптируется к изменяющимся экономическим и  

политическим реалиям. 
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Abstract 

In the G20, the issue of financing the energy transition was part of politically and 

environmentally motivated discourse. We analyze the chronology of the development of the energy 

transition debate, its organization and management process. The main research question is whether  

the expectations embodied in the G20 plans for organizing and financing the energy transition stand 

the test of time. The main conclusion is that the energy transition policy is not effective, does not 

achieve its goals and is poorly adapted to changing economic and political realities. 
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Аннотация 

В данной статье рассматриваются предпосылки модификации системы, направленной  

на повышение энергоэффективности зданий и сооружений, а также других проектов 

«зеленой» экономики, предполагающие разработку специализированных финансовых 

инструментов и процессов. А также способы формирования системы управления 

финансовыми источниками и сопутствующими финансовыми рисками. 

Влияние неопределенности, характеризующее современное состояние финансовых 

рынков, требует повышенного внимания к процессам управления рисками, геополитические 

изменения предполагают повышение актуальности вопросов «зеленой» экономики, 

проблемы низкой энергоэффективности российских зданий и сооружений обращают 

внимание на исследование возможностей привлечения ресурсов для их решения, дефицит 

долгосрочных ресурсов определяет актуальность разработки инструментов, повышающих  

объемы частного инвестирования в госпроекты. В условиях санкционных ограничений 

возрастает актуальность повышения эффективности долгосрочных финансовых ресурсов и  

стабильности деятельности отечественных предприятий и организаций, в частности, при 

реализации программ повышения энергоэффективности. 
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Банки, финансы, финансовые инструменты, модернизация, риски, модели, 
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Abstract 

This article discusses the prerequisites for modifying the system aimed at improving the 

energy efficiency of buildings and structures, as well as other projects of the "green" economy, 

involving the development of specialized financial instruments and processes. And also, ways to  

form a system for managing financial sources and associated financial risks. 

The impact of uncertainty, which characterizes the current state of financial markets, 

requires increased attention to risk management processes, geopolitical changes imply an increase 

in the relevance of issues of the «green» economy, the problems of low energy efficiency of 

Russian buildings and structures draw attention to the study of the possibilities of attracting 

resources to solve them, the shortage of long-term resources determines the relevance of developing 

tools that increase the volume of private energy investing in state projects. In the context of 

sanctions restrictions, the relevance of improving the efficiency of long-term financial resources 

and the stability of the activities of domestic enterprises and organizations is increasing. In 

particular, in the implementation of energy efficiency programs. 
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Аннотация 

Устойчивое развитие и устойчивое потребление стали ключевыми факторами в 

борьбе с глобальным потеплением в целом и загрязнением окружающей среды в частности. 

Для мотивации потребителей к принятию решений об устойчивом потреблении необходимо  

понять отношение потребителей к «зеленым» продуктам. В данном исследовании проведен  

анализ существующей статистики спроса на экологичные товары. Выявлены различные 

факторы влияния на покупательские намерения в отношении «зеленого» потребления,  а 

также обозначена степень важности каждого из них. Результатом данного исследования 

является вывод о положительной корреляция между высоким уровнем заботы об 

окружающей среде и лояльностью к бренду, что создает для компаний конкурентные 

преимущества. 

Ключевые слова 

«Зеленые» товары; поведение потребителей; отношение потребителей; «зеленый» 

маркетинг; устойчивое развитие. 
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Abstract 

Sustainable development and sustainable consumption have become key factors in the fight  

against global warming in general and pollution in particular. It is necessary to understand the 

attitude of consumers towards «green» products for consumers motivation making decisions about  

sustainable consumption. This study analyzed the existing statistics of demand for environmentally  

friendly goods. Various factors of influence on purchasing intentions in relation to «green» 

consumption were identified, and the importance’s degree of each of them was indicated. The result  

of this study is a positive correlation between a high level of environmental concern and brand 

loyalty which creates competitive advantages for companies. 

Keywords 

«Green» goods; consumer behavior; consumer attitudes; green marketing; sustainable 

development. 
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Аннотация 

Климатические проблемы, угроза истощения природных ресурсов побуждают как 

теоретиков, так и практиков искать новые подходы к экономическому развитию с учетом  

текущей экологической ситуации. Для России эта проблема становится еще более 

актуальной, поскольку в виду существенного санкционного давления необходимо искать 

новые источники экономического роста. В работе проанализированы теоретические 

концепции к восприятию проблематики «зеленого» роста представителями различных 

экономических направлений, показаны основные особенности концепций «антироста», 

устойчивого роста, построста. Показано, что необходим взвешенный подход к 

экономическим преобразованиям. На примере Российской Федерации рассмотрены 

законодательные инициативы по формированию эколого-экономической политики страны. 

Приведена структура негативного воздействия на окружающую среду. Определены 

перспективные инновационные точки «зеленого» роста в РФ. Сформулированы основные  

меры воздействия на развитие «зеленой» экономики в условиях РФ. 

Ключевые слова 
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Abstract 

Climate problems and the threat of depletion of natural resources encourage both theorists  

and practitioners to seek novel approaches to economic development, considering the current 

environmental situation. For Russia, this problem is becoming even more urgent, because in view of 

the significant sanctions pressure, it is necessary to look for alternative sources of economic growth. 

The paper analyzes theoretical concepts for the perception of the problems of «green» growth by 

representatives of various economic trends, indicates the principal features of the concepts of «anti- 

growth», sustainable growth, post-growth. We show that a balanced approach to economic 

transformations is necessary. Legislative initiatives on the formation of the ecological and economic 

policy of the country are on the example of the Russian Federation. The structure of the adverse  

impact on the environment by the key types of economic activity is given. Promising innovative 

points of «green» growth in the Russian Federation has been identified. The primary measures of  

influence on the development of the «green» economy in the conditions of the Russian Federation  

are formulated. 

Keywords 

«Green» economy, «blue» economy, economic growth, «green» growth, «green» deal, 

sustainable development, greening. 
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Аннотация 

В статье проводится анализ внедрения «зеленых» стандартов на рынке ипотечного  

кредитования. Автор рассматривает взаимосвязь и взаимозависимость финансовых 

инструментов ипотечного рынка: ипотечных кредитов и ипотечных ценных бумаг; оценивает 

их влияние на спрос и предложение на рынок недвижимости. 

В статье показано, почему развитие «зеленого» финансирования в Российской 

Федерации происходит медленнее, чем в западных странах, обосновывается вывод, что для 

массового применения финансовых ESG-инструментов необходимо как формирование 

экологического сознания всех участников рынка, так и более эффективная поддержка со  

стороны государства. Автор обосновывает необходимость разработки прозрачных критериев 

отнесения кредитов (проектов, привлекающих финансирование) к инструментам 

ответственного финансирования. 

Ключевые слова 

Устойчивое развитие, экологические стандарты, рынок ипотечных кредитов, ESG- 

финансовые инструменты, ESG-ипотечные кредиты, ESG-ипотечные ценные бумаги 
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Abstract 

An analysis of the introduction of green standards in the mortgage lending market is being 

carried out. The author examines the relationship and interdependence of financial instruments of 

the mortgage market: mortgage loans and mortgage-backed securities. Their impact on supply and 

mailto:irinaa508@mail.ru
mailto:irinaa508@mail.ru
mailto:irinaa508@mail.ru


38 
 

demand in the real estate market is assessed. The reasons for the slow development of green finance  

in the Russian Federation are shown. The author shows for the mass use of financial ESG tools, it is  

necessary both to form an environmental consciousness of all market participants, and more 

effective support from the state. The author substantiates the need to develop transparent criteria for 

classifying loans (projects that attract funding) as responsible financing instruments. 

Keywords 

Sustainable development, environmental standards, ESG financial instruments, ESG- 

mortgage loans, ESG-mortgage-backed securities. 
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Аннотация 

В рамках исследования были выявлены особенности развития Энергетической 

стратегии России и обоснована необходимость ее пересмотра в условиях новых реалий. 

Основные положения Энергостратегии России 2035 года связаны с необходимостью 

достижения устойчивого развития энергетики и нацелены на обеспечение национальной 

энергетической безопасности, энергетической и экономической эффективности развития 

отрасли и сохраняют свою актуальность в текущем периоде. Возникновение новых внешних  

вызовов, связанных в первую очередь с сокращением объемов российского экспорта, требует 

принятия новых решений по ряду направлений: диверсификация поставок, корректировка  

инвестиционных приоритетов отрасли, развитие механизмов импортозамещения, средне- и 

долгосрочные аспекты устойчивого развития, создание независимой финансовой 

инфраструктуры, а также корректирующих механизмов расчетов, ценообразования, защиты  

контрактов и ряда других. 

Ключевые слова 

Энергетическая стратегия, топливно-энергетический баланс, устойчивое развитие, 

национальная энергетическая безопасность, энергетическая эффективность, экономическая  
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Abstract 

Within the framework of the study, the need for revision was justified and the peculiarities 

of the development of Russia's Energy strategy in the conditions of new realities were revealed. The 

main provisions of the Energy Strategy of Russia in 2035 are related to the need to achieve 
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sustainable energy development and are aimed at ensuring national energy security, energy and 

economic efficiency of the development of the industry, and remain relevant in the new realities.  

The emergence of new external challenges, primarily related to the reduction of Russian exports, 

requires new decisions in a number of areas: diversification of supplies, adjustment of investment  

priorities of the industry, development of import substitution mechanisms, medium- and long-term 

aspects of sustainable development, the creation of an independent financial infrastructure, as well 

as corrective pricing mechanisms, protection of contracts and investments. 

Keywords 

Energy strategy, fuel and energy balance, sustainable development, national energy security,  

energy efficiency, economic efficiency 
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Аннотация 

В статье рассматриваются вопросы управления «зеленой» экономикой. Освещается  

сложность ситуации с выбросами углекислого газа в атмосферу и загрязнения отходами 

воды и почвы. «Зеленая» экономика представлена как актуальный хозяйственный процесс,  

ориентированный на учет и поддержание экологической безопасности. Рассмотрены аспекты 

экономического управления с оценкой того, как результаты деятельности влияют на 

окружающую среду. 

Ключевые слова 

«Зеленая» экономика, экологическая безопасность, парниковый эффект, 
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Abstract 

The article discusses the issues of green economy management. The complexity of the 

situation with carbon dioxide emissions into the atmosphere and waste pollution of water and soil is  

highlighted. The green economy is presented as an actual economic process focused on accounting 

and maintaining environmental safety. The aspects of economic management with an assessment of 

how the results of activities affect the environment are considered 
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Аннотация 

В центре исследовательского внимания статьи – проблематика ESG-трансформации 

российского сельского хозяйства и АПК, прежде всего через рассмотрение вопросов 

инвестиционной структуры отрасли и особенностей принятой в 2021 году национальной 

«зеленой» таксономии. 

В рамках настоящей работы сделан ряд выводов, исходящих, в частности, из 

представления о дифференциальной структурации модели национальной таксономии, где  

наиболее крупные секторы – эмитенты парниковых газов – оказались в структуре «зеленых» 

проектов. Остальные, с относительно меньшей карбоновой эмиссией – в структуре 

адаптационных проектов. Несмотря на декларируемую необходимость пропорционального  

увеличения частного (внебюджетного) финансирования, тем не менее доминирующей в 

отрасли продолжает оставаться роль государства. При этом, несмотря на заявляемую 

крупными отраслевыми акторами приверженность принципам устойчивого развития, объем  

экоинвестиций в российском сельском хозяйстве и АПК демонстрирует тревожную 

тенденцию к сокращению. Положительно оценивается значение утвержденной российским  

правительством национальной «зеленой» таксономии и инкорпорирование в ее структуру  

сельского хозяйства как отдельного направления. При этом обращается внимание на наличие  

в концептуальной и содержательной элементах таксономии нераскрытых либо непрозрачных  

пунктов. 
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«Зеленая» экономика; ESG-трансформация; национальная «зеленая» таксономия; 

устойчивое (ответственное) финансирование; ВЭБ.РФ; климатически оптимизированное 
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Abstract 

The research focus of the article is on the issues of the ESG-transformation of Russian 

agriculture and agro-industrial complex, primarily through consideration of the investment structure 

of the industry and the features of the national green taxonomy adopted in 2021. 

In the framework of this work, a number of conclusions were made, based, in particular, on  

the idea of the differential structuring of the national taxonomy model, where the largest greenhouse 

gas emitting sectors were in the structure of green projects. The rest, with relatively lower carbon 

emissions, are in the structure of adaptation projects. Despite the declared need for a proportional  

increase in private (extrabudgetary) financing, nevertheless, the role of the state continues to be  

dominant in the industry. At the same time, despite the commitment to the principles of sustainable 

development declared by major industry actors, the volume of eco-investments in Russian 

agriculture and the agro-industrial complex is demonstrating an alarming downward trend. The 

significance of the national «green» taxonomy approved by the Russian government and the 

incorporation of agriculture into its structure as a separate direction is positively assessed. At the  

same time, attention is drawn to the presence of undisclosed or opaque items in the conceptual and 

content elements of the taxonomy. 

Keywords 

Green Economy; ESG-transformation; National Green Taxonomy; Sustainable and 

Responsible Financing; VEB.RF; Climate-Smart Agriculture; Climate Change Adaptation. 
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Аннотация 

В статье анализируются институциональные аспекты глобального устойчивого 

финансирования. Объектом исследования выступают институциональные инвесторы 

развитых стран, в течение довольно длительного времени осуществлявшие 

крупномасштабные ESG-инвестиции и управлявшие устойчивыми активами огромных 

размеров. Однако в последние годы их ESG-активность пошла на спад. Поскольку 

финансовый сектор оказывает серьезное влияние на всю глобальную индустрию ESG, 

представляется весьма актуальным выявить причины складывающихся трендов. 

Ключевые слова 

ESG, активизм, институциональные инвесторы, инвестиционные фонды, устойчивое  

финансирование, «зеленые» финансы. 

 
UDC 338 

 

ESG ACTIVISM BY GLOBAL INSTITUTIONAL INVESTORS 

Olga V. KHMYZ1, PhD, associate professor 
1International Finance Department, MGIMO University, Moscow, Russia 

Address for correspondence: O.V. Khmyz, 117454, Moscow, Vernadsky prospect, 76 

T.: +74952293810. E-mail: khmyz@mail.ru 

 
Abstract 

The article analyzes the institutional aspects of global sustainable finance. The object of the  

study is institutional investors in developed countries, which have been making large-scale ESG 

investments and managing huge sustainable assets for quite a long time. However, their ESG 

activity has declined in recent years. Since the financial sector has a serious impact on the entire  

global ESG industry, it seems very relevant to identify the reasons for the contemporary trends. 
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Аннотация 

В центре настоящего исследования находится проблема разработки мер налоговой  

поддержки российской экономики и социальной сферы адаптации к изменениям климата и 

их последствиям. Этой проблеме посвящено большое количество публикаций. Спецификой  

представляемых в настоящей статье мер налоговой поддержки является контекст 

климатической повестки глобального уровня до 2030 года. Целью настоящего исследования 

является систематизация мер налоговой поддержки, формируемых для достижения ЦУР 13,  

поставленной ООН и интегрированной в национальные стратегии и политику. 

Методологическая база представленной работы сформирована на основе применения  

системного и структурно-логического подходов к исследованию налоговой поддержки 

адаптации к изменениям климата в достижении ЦУР 13 в России. В работе выделены 

базовые принципы устойчивого развития, исследован российский опыт налоговой 

поддержки адаптации к изменениям климата и его последствиям. 

Результатом исследования являются представленные систематизированные задачи и 

индикаторы достижения ЦУР 13 как ориентиры налоговой поддержки российских 

предприятий и домашних хозяйств, выявленные ключевые налоговые инструменты 

адаптации к изменениям климата и их последствиям, меры налоговой поддержки социально- 

экономического развития России до 2050 года с учетом глобального тренда снижения 

выбросов парниковых газов. Обоснована необходимость трансформации налоговой 

политики России с учетом климатической повестки. 

Ключевые слова 

Налоги, климат, устойчивое развитие, трансграничный углеродный налог, 

экологическая ситуация, охрана окружающей среды, «зеленые» технологии. 
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Abstract 

This research focuses on the problem of developing tax support measures for the Russian  

economy and social sphere to adapt to climate change and its consequences. A large number of 

publications are devoted to this problem. The specifics of the tax support measures presented in this  

article are in the context of the climate agenda of the global level until 2030. The purpose of this  

research is to systematize the tax support measures formed to achieve SDG 13 set by the UN and 

integrated into national strategies and policies. 

The methodological basis of this research is based on the application of systemic and  

structural-logical approaches to the study of tax support for adaptation to climate change in the 

achievement of SDG 13 in Russia. The work highlights the basic principles of sustainable 

development and studies the Russian experience of tax support for adaptation to climate change and  

its consequences. 

The research resulted in systematized targets and indicators for achieving SDG 13 as 

benchmarks for tax support for Russian enterprises and households, identified key tax tools for  

adaptation to climate change and its consequences, and measures for tax support of Russia’s socio - 

economic development until 2050, taking into account global trends in greenhouse gas emissions  

reduction. The necessity of transforming Russia’s tax policy in view of the climate agenda is  

substantiated. 
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Taxes, climate, sustainable development, transboundary carbon tax, environmental situation, 

environmental protection, «green» technologies. 
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